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Zusammenfassung

        
Impfung gegen eine Infektion mit humanen Influenza-Viren gilt als eine der wirksamsten existierenden primär-präventiven Maßnahmen, insbesondere um Komplikationen wie Hospitalisierung oder Todesfälle, sowie indirekte Kosten durch Arbeitsunfähigkeit zu verringern. Hausarztpraxen sind besonders geeignete Orte, die jährlichen Influenza-Impfungen zu veranlassen und durchzuführen, weil dort Ältere und besonders Gefährdete häufig und regelmäßig betreut werden. Ziel der Untersuchung war, Häufigkeiten von Influenza-Impfungen durch Niedersächsische Vertragsärzte während dreier Zeitabschnitte unter besonderer Berücksichtigung der älteren und besonders gefährdeten Patienten festzustellen. Dafür wurden Versorgungs- und Abrechnungsdaten aus zwei Quellen, nämlich der Kassenärztlichen Vereinigung Niedersachsen (KVN) von allen Niedersächsischen Vertragsärzten, die in den Winterhalbjahren (4. und 1. Quartal) 1995/1996, 2002/2003 sowie 2005/2006 gegen Influenza geimpft hatten, sowie durch Direktabzug aus hausärztlichen Arztpraxisinformationssystemen (AIS) von 79 Niedersächsischen Hausarztpraxen über die Behandlungsdatentransfer(BDT)-Schnittstelle sekundär analysiert. Niedersächsische Vertragsärzte, unter ihnen zu mehr als 90% die Hausärzte, impfen gesetzlich krankenversicherte Patienten seit 1995/1996 über 2002/2003 bis 2005/2006 deutlich zunehmend gegen Influenza. Dabei werden die Über-60-jährigen und die wegen Krankheit besonders Gefährdeten von den Hausärzten bis zu siebenmal häufiger im Vergleich zu anderen Patienten geimpft. Impfraten in kleinen und mittelgroßen Praxen liegen signifikant höher als die in Praxen mit vielen Patienten. Es werden jedoch sachlich gebotene und im internationalen Vergleich anzustrebende Influenza-Impfraten in Niedersachsen noch nicht erreicht. Die sekundäre Analyse von aggregierten KVN-Abrechnungsdaten deckte bei der Prüfung und Validierung des Ausgangsmaterials Unstimmigkeiten auf, die vermutlich im Gewinnungs- und Anonymisierungsprozess begründet sind; daneben fanden sich erhebliche systematische Einschränkungen in der weiteren Auswertung. Dennoch konnten breite und für Gesetzlich Krankenversicherte in Niedersachsen gültige Resultate aufgezeigt werden. BDT-Daten erlauben einen deutlich tieferen und detaillierten Einblick bei 101 928 Patienten der gleichen Population, sie unterliegen allerdings möglicherweise eines Selektions-Bias („convenience sample”). Sekundäre Analyse von Versorgungsdaten unterschiedlicher Herkunft und deren Vergleich (Triangulation) ist möglich und erfolgversprechend. Eine gute Vorbereitung und Einbeziehung der Primärdatenhalter, etwa nach den Empfehlungen der GPS-Leitlinien, ist allerdings essentiell.


      
        
Abstract

        
Vaccination against infection with human influenza virus is considered to be one of the most effective preventive measures available, especially when complications such as hospitalisation or death and indirect costs from off-work are considered. General practice is the preferable place for annual influenza vaccination because here the elderly and those endangered from bad health conditions are cared for frequently and regularly. The aim of this study was to find out the frequencies of influenza vaccination by Lower Saxonian contract physicians during three time periods with special respect to patients of older age or at risk. Data from two sources of health-care service have been analysed, namely from the contract physicians’ union of Lower Saxony with all physicians vaccinating against influenza in the winter seasons of 1995/1996, 2002/2003, and 2005/2006, and from direct access to the electronic practice record system of 79 general practices via the BDT software data interface. Contract physicians, of whom more than 90 % are general practitioners, from Lower Saxony, vaccinate patients of the statutory health insurance against influenza in markedly increasing numbers, since 1995/1996 and 2002/2003 up to 2005/2006. Those over sixty years old or at high risk from bad health conditions are vaccinated up to seven-fold more frequently, compared to other patients. Influenza vaccination coverage rates (VCRs) are significantly higher in small and in medium-sized practices, compared to those with many patients. Nevertheless, influenza VCRs in Lower Saxony are not yet as high as would be necessary or desirable when compared internationally. Secondary analysis of aggregated health service data revealed inconsistencies in the primary material on cross-checking and validating, probably being caused during the external process of data aggregation and anonymisation. Also major systematic obstacles were found in the subsequent process of analysis. Nevertheless, fundamental results have been produced and are valid for all statutory health insured Lower Saxonians. Data from direct access to electronic practice records allowed for a deeper and multi-faceted insight into 101 928 patients of the same population, limited by the possibility of selection bias (‘convenience sample’). Secondary analysis of health service data from different sources and their cross-check comparison is possible and successful. It is important to inform and involve the holder of the primary data extensively, following the guide lines of “good practice secondary data analysis”.
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